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Агентство развития ме-
диа (MEDİA) провело от-
четную конференцию по 
итогам 2022 года. 

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ 

Участвовавший в конфе-
ренции исполнительный ди-
ректор агентства Ахмед Исмай-
лов проинформировал о про-
деланной за год работе. 

Он отметил, что 8 февра-

ля был принят Закон «О ме-
диа», утверждены также 8 про-
ектов подготовленных агент-
ством нормативно-правовых 
актов, вступил в силу Реестр 
медиа, предназначенный для 
систематизации данных о га-
зетах, информационных сай-
тах и журналистах. 

«Журналистам предоставле-
но право на пользование льгот-
ными ипотечными кредитами, 
освобождены от НДС операции 

по импорту и продаже продук-
ции медиа и бумаги, необхо-
димой для производства (пе-
чатания) этой продукции», 
- отметил А.Исмайлов, доба-
вив, что сданы в пользование 
цифровая платформа подпи-
ски на газеты и журналы и их 
продажи E-kosk, а также про-
грамма Metrix - первая наци-
ональная цифровая платфор-
ма анализа медиа.

Руководитель агентства от-
метил, что за год было прове-
дено 14 встреч в рамках нала-
живания международного со-
трудничества, организованы 
четыре  мероприятия с участием 
зарубежных организаций. На-
ряду с этим Агентство разви-
тия медиа приняло участие в 11 

международных мероприяти-
ях. В День национальной печа-
ти в Шуше был проведен Меж-
дународный форум медиа на 
тему «Глобальные тренды и но-
вые призывы в медиа» с участи-
ем 200 представителей из поч-
ти 20 стран, включая зарубеж-
ных и местных журналистов, 
экспертов.

А.Исмайлов заявил, что в те-
чение минувшего года прове-
дены встречи с почти 500 жур-
налистами и органами медиа, 
семинары для ответственных 
за работу со СМИ работников 
более чем 60 государственных 
учреждений, а также тренинги 
по повышению квалификации 
менеджеров медиа и журнали-
стов с участием 800 слушате-

лей, проводившиеся местны-
ми и зарубежными экспертами. 
В настоящее время завершает-
ся подготовка платформы он-
лайн-тренингов для журнали-
стов, которая создается совмест-
но с Анатолийским агентством.

Говоря о дальнейших зада-
чах Агентства развития медиа, 
А.Исмайлов сказал, что они за-
ключаются главным образом 
в обеспечении успешного пе-
рехода от традиционных медиа 
к цифровым, усилении кадро-
вого, инфраструктурного и тех-
нического потенциала СМИ, 
формировании эффективной 
бизнес-модели органов медиа, 
повышении доверия общества 
к медиа, адаптации СМИ к со-
временным мировым трендам.

Затем руководитель ведом-
ства остановился на направле-
ниях деятельности Агентства  
развития медиа, которые заклю-
чаются в совершенствовании 
нормативно-правовой базы, 
усилении экономической не-
зависимости субъектов медиа, 
осуществлении проектов под-
держки медиа, повышении ква-
лификации журналистов и каче-
ства образования в сфере жур-
налистики, коммуникативной 
активизации агентства, расши-
рении международного сотруд-
ничества, проведении анали-
зов и исследований.

В заключение исполнитель-
ный директор Агентства раз-
вития медиа ответил на вопро-
сы журналистов.

В ногу с современными вызовами
Агентство развития медиа представило отчет за прошлый год

Магия музыки состоит 
в том, что она непо-

средственно воздействует 
на сердце слушателя, ми-
нуя мозг, т.е. оказывает чи-
сто эмоциональное воздей-
ствие, независимо от того, 
самостоятельное это сочи-
нение или музыка сопро-
вождает другие виды ис-
кусства, например, кино 
или театр.

Афет ИСЛАМ, 
«Бакинский рабочий»                                                                                         

Музыка из многих азербайд-
жанских фильмов обрела свою 
собственную судьбу, ее с любо-
вью вспоминают, поют и испол-
няют как профессионалы, так 
и любители. Азербайджанские 
композиторы Уз.Гаджибейли,  
К.Караев, Т.Гулиев, Э.Сабито-
глу, Дж.Гулиев подарили своему 
народу незабываемые шедевры 
киномузыки, которые, преодо-
лев время, шагнули из одного 
столетия в другое, не утратив 
своей профессиональной зна-
чимости, задушевности и про-
никновенности. 

Некоторые образцы были 
настолько самодостаточными, 
что вышли за рамки фильмов 
и спектаклей. Безусловно, му-
зыка кино или театральной по-
становки неразрывно связана 
с драматургией, идеей сценария 
и пьесы. В этом случае удачно 
найденная основная тема или ме-
лодия, звуча в разных вариациях 
и интерпретациях, раскрывает 
тонкие смысловые и сюжетные 
пласты, производя сильнейшее 
эмоционально-художественное 
воздействие на зрителя.  

Музыка становится важней-
шей составляющей фильма или 
спектакля, ибо только она соз-
дает настроение и тональность 
фильма, и у нее один критерий 
- она должна работать в кадре 
или мизансцене. 

В советское время для каж-
дого фильма писалась отдель-
ная, высокопрофессиональная 
музыка. Сегодня музыка в кино 
- дорогое удовольствие, режис-
серы часто стараются обойтись 
образцами из Всемирной сети, 
что не всегда приносит успех 
фильму или спектаклю. Но есть 
и исключения.

…В детстве он очень любил 
собирать конструкторы, в роду 
было много художников, и ро-
дители думали, что сын пойдет 
по этой стезе. Но у ребенка вдруг 
обнаружился хороший слух и все 
решили, что ему надо занимать-
ся музыкой. Уже в старших клас-
сах он начал брать уроки у раз-
ных композиторов, после чего 
поступил в Бакинскую музы-
кальную академию имени Уз.
Гаджибейли в класс профессора 
Хайяма Мирзазаде, но консер-
ваторию и магистратуру закан-
чивал уже в классе профессора 
Айдына Азимова. Параллельно 
по совету А.Азимова и при со-
действии Министерства куль-
туры начинающий композитор 
повышал свою квалификацию 

в течение года в Институте кино 
и телевидения Санкт-Петербурга. 

Молодой, но достаточно из-
вестный в сфере кино и театраль-
ной музыки композитор Азер 
Гаджиаскерли так описывает 
начало своей профессиональ-
ной деятельности: 

- Последовал период, когда 
я старался найти себя, начал ра-
ботать с молодыми режиссера-
ми. Многие старались брать му-
зыку для своих спектаклей из 
Интернета, но я пытался пока-
зать собственный музыкальный 
материал, узнать, как его рас-
сматривают режиссеры. Заня-
тие прикладным музыкальным 
искусством, знакомство и поиски 
режиссерской глубины, как они 
рассматривают драматургиче-
ский материал и музыку к нему, 
было очень важным для меня. 
Ведь музыка к постановке звучит 
без слов, а композитор должен 
найти и выразить слова, кото-
рые звучат на сцене из уст акте-
ров. В то время мне очень по-
могли Эльчин Элханлы, Эмин 
Эфендиев и другие режиссеры.

В последние десятилетия мир 
перешел на цифровые техноло-
гии, что вынуждает компози-
торов находить плюсы цифро-
вого мира, использовать клас-
сические способы написания 
музыки с современными тенден-
циями.  Надо было учиться со-
вмещать музыку с технологиями. 
Азер очень любил эксперимен-
тировать и искать новые подхо-
ды с использованием традици-
онных ладов и азербайджанской 
музыки, находить новые пути 
и способы выражения. У него 
очень много музыки для доку-
ментальных и короткометраж-
ных фильмов, большинство из 
которых он писал безвозмезд-
но, помогая режиссерам, чтобы 
они научились работать с ком-
позитором и развивали свое ма-
стерство.

- В 2016 году я нашел заме-
чательного режиссера и актера, 
народного артиста Видади Га-
санова и попросил разрешить 
мне написать музыку для спекта-
кля «Инстинкт», - рассказывает 
Азер Гаджиаскерли. - Мне было 
интересно, как актеры отдают-
ся без остатка своей роли и об-
разу, игнорируя популярность 
и не считаясь с материальной со-
ставляющей их труда, как они 
наслаждаются самим пребыва-
нием в стенах театра. Я старался 
постичь магию самого театра. 
Видади Гасанов в то время сам 
играл роль в своем спектакле, 
и постепенно я понял, что неви-
димая сила театрального искус-
ства затянула меня в свои сети. 
Видади муаллим предоставил 
мне творческую свободу, кото-
рой у меня доселе не было, воз-
можность найти через музыку 
свою глубину в спектакле, свою 
душевную суть. Он не вмеши-
вался и не показывал мне каки-

е-то образцы, к которым я дол-
жен был примериться, старал-
ся погрузить меня в атмосферу 
театра и самого спектакля, что-
бы я нашел себя в них. Это было 
потрясающее время!..

Пытливого, любознательного 
и талантливого музыканта впе-
реди ожидала череда профес-
сиональных успехов и на меж-
дународной арене. Так, в 2017 
г. в Киеве он выиграл Envision 
sound program, куда его пригла-
сили «Довженко-Центр» и British 
Council. Там он познакомился 
с Майклом Прайсом, компози-
тором, автором музыки к сери-

алу «Шерлок», и Аллой Загайке-
вич, педагогом Киевской кон-
серватории. Этот фестиваль 
изменил его и еще больше при-
близил к музыке для кино. По-
сле этого он стал финалистом 
VIII Украинского международ-
ного фестиваля «Немые ночи» 
и вошел в пятерку лучших сре-
ди 12 композиторов, вышедших 
в финал, получив право напи-
сать музыку к немому британ-
скому фильму 1928 года «Анде-
граунд» Энтони Эскуито.   

Среди ярких впечатлений по-
следних лет - знакомство с из-
вестным советским и российским 
композитором Э.Артемьевым, 
которого называли композито-
ром Тарковского. Азер участво-
вал во всех его мастер-классах, 
долгие беседы с мэтром кино-
музыки несказанно обогатили 
и осчастливили его. Недавний 
уход Э.Артемьева в мир иной 
Азер считает ощутимой поте-
рей для мировой киномузыки. 

Среди успешных работ  
А.Гаджиаскерли в театре мож-
но назвать музыку к балету по 
мотивам пьесы Дж.Джаббарлы 

«Увядшие цветы» и на либрет-
то Лейлы Ахмедхан. Работа за-
кончена, но думается, что ба-
лет будет поставлен скорее за 
рубежом, нежели в Азербайд-
жане. Затем со стороны режис-
сера Эльвина Мирзоева посту-
пило приглашение написать мю-
зикл по комедии М.Ф.Ахундзаде 
«Мусье Жордан и дервиш Маста-
лишах» или «Дервиш взрывает 
Париж». В спектакле музыка, 
кстати, исполняется вживую, 
и эффект был довольно положи-
тельный. Опыт сотрудничества 
с Э.Мирзоевым был интересным 
и плодотворным, поскольку ре-

жиссер сам хорошо разбирался 
и знал музыку, да и с актерами 
приятно было работать. Азер 
считает, что в театре работать 
интереснее, поскольку компо-
зитор как бы находится в од-
ной команде с актерами, кол-
лективный процесс становится 
очень продуктивным и внутрен-
не осознанным. 

Была еще работа к филь-
му режиссера Эльчина Муса-
оглу «Марьям», который пока 
не вышел на экраны. Здесь при-
менен особый подход, фильм 
очень драматичный, поэтому 
его нельзя было слишком пе-
регружать, требовалось найти 
тот оркестровый состав, кото-
рый соответствовал бы психо-
логической атмосфере, целям 
режиссера и героев этого филь-
ма. Работа над музыкой к спек-
таклю режиссера Анара Баба-
лы «Шпион» по мотивам пьесы 
Кямала Абдуллы, поставленно-
му в Лянкяранском драматиче-
ском театре, была не менее ин-
тересной.

- Когда режиссер Анар Баба-
лы увидел спектакль «Дервиш 

взрывает Париж», он пригласил 
меня написать музыку для по-
становки «Шпион», - продол-
жает Азер. - Здесь я старался 
воздержаться от классических 
форм и симфонического орке-
стра, предпочтя использовать 
традиционные национальные 
инструменты и этно-музыку. Са-
мое трудное состояло в том, что 
это была ироническая комедия, 
мне пришлось немало экспери-
ментировать, и думаю, что работа 
удалась. После этого спектакля 
я сделал еще одну интересную 
работу для спектакля Ниджа-
та Казымова «Натаван», кото-
рый ожидает своей премьеры. 

Говорят, радость творчества 
- это чувство в момент рожде-
ния своего самого последнего 
и лучшего творения, а не конеч-
ный результат. Радость творче-
ства несравнима ни с чем, но 
она всегда уравновешивается 
муками творчества. Это пони-
маешь, беседуя с композито-
ром, который в начале каждой 
новой работы словно начинает 
с нуля свое самое первое сочине-
ние, находясь в поисках самого 
себя и той заветной мелодиче-
ской линии, от которой широ-
ко разливается река музыкаль-
ного видения киносюжета или 
сценических образов. Вот и по-
следней работой молодого ком-
позитора стала музыка к спекта-
клю главного режиссера ТЮЗа 
М.Алекперзаде Kod adı: V.X.A. 
(«Название кода: Ж.И.Р» - Жены 
изменников Родины). Рассказы-
вая об этой работе, композитор 
признается, что не ожидал та-
кой отдачи, профессионализма 
и самоотверженности от твор-
ческого коллектива, и в такой 
атмосфере подвести с музыкой 
было абсолютно недопустимо: 

- Я работал круглые сутки, 
читал массу литературы, смо-
трел видеоматериалы, исследуя 
музыку того времени. Экспери-
ментировал с разными звуковы-
ми эффектами в плане превра-
щения их в ударные инструмен-
ты, и т.д. Сидел на репетициях, 
беседовал с актерами, их пол-
ное вживание в образы казалось 
нереальным и даже страшным. 
Мехрибан ханым сама является 
уникальной личностью для на-
шего театра и всей националь-
ной культуры, наши беседы до-
ходили до споров, но в такие 
моменты мне хотелось писать 
еще больше. Я делал множество 
разных подходов, много писал, 
и здесь режиссер находила пра-
вильные направления и соби-
рала нужные пазлы. Немалую 
роль сыграли работа и сила та-
ланта актерского состава, кото-
рые даже без музыки были до-
статочно впечатляющими и не-
вероятными. Самый трудный 
момент процесса заключался 
в поиске основного лейтмотива, 
который выражал бы всю суть 
происходящего. В целом саунд-

рек музыки к этому спектаклю 
длится полтора часа, оркестров-
ка и аранжировка были сдела-
ны мною, но в спектакле звучит 
половина написанной музыки.  

Хочу выразить благодарность 
Мехрибан ханым за ее особый, 
подлинно творческий стиль ра-
боты с композитором, ее отноше-
ние к каждой ноте. Я поздравляю 
творческую команду и в целом 
ТЮЗ с грандиозной професси-
ональной удачей! Эта в высшей 
степени серьезная и выдающая-
ся работа должна получить свою 
объективную оценку за отра-
жение столь сложной, неодно-
значной и болезненной истори-
ческой темы. 

Безусловно, работать с ре-
жиссерами театра и кино очень 
интересно, у каждого свой под-
ход, стиль работы, требования 
и критерии, свой уровень об-
щения с композитором. В кино 
композитор больше контакти-
рует с режиссером, звукорежис-
сером и монтажером, а в театре 
он один на один со всем твор-
ческим коллективом. Я не огра-
ничиваю себя только музыкой 
к фильмам и спектаклям, я про-
фессионально связан с коротки-
ми аудиовизуальными форма-
ми. Например, в данный момент 
на AzTV все новостные застав-
ки и музыка для интро написа-
ны мной. В этом плане у меня 
сложилось очень интересное со-
трудничество с Джахангиром Се-
лимхановым и Рафигом Гаши-
мовым, которые оказывают мне 
существенную поддержку. Скоро 
выйдет заставка лого для Кино-
студии «Азербайджанфильм», 
и во всех этих работах я старал-
ся использовать музыку Узеир 
бека Гаджибейли. 

Кино и музыка - это кол-
лективное искусство, музыка 
в азербайджанском кино очень 
важна, это неотъемлемая часть 
фильма, одна из главных тра-
диций культуры нашей стра-
ны. Многие режиссеры прошло-
го века знали об этом и удачно 
использовали музыку в кино, 
ведь она дополняет и усиливает 
действие сюжета фильма, ста-
новясь одним из главных стра-
тегических его направлений. Не 
ошибусь, если замечу, что мно-
гие страны восхищаются и даже 
завидуют развитию музыкаль-
ной культуры Азербайджана. 
К сожалению, должен конста-
тировать, что сегодня в кино 
мало используется музыка про-
фессиональных композиторов, 
тогда как развитие киномузы-
ки могло бы дать мощный тол-
чок всплеску композиторско-
го творчества. У нас для этого 
есть все - историческая музы-
кальная база, бездонная и не-
иссякаемая мугамная система, 
ашугская музыка, а ведь этого 
колоссального наследия у мно-
гих стран и народов нет и в по-
мине. 

Что есть музыка кино и театра
Фон, сопровождение или самодостаточное произведение?

ТВОРЧЕСТВО

Сегодня в кино мало используется му-
зыка профессиональных композито-
ров, тогда как развитие киномузыки 
могло бы дать мощный толчок вспле-
ску композиторского творчества

Для укомплектования 200 
судейских штатов, допол-
нительно выделенных 
в соответствии с Указом 
Президента страны «Об 
углублении реформ в су-
дебно-правовой системе» от 
03.04.2019 г., кадрами, об-
ладающими высокой под-
готовкой и моральными 
качествами, принимаются 
последовательные меры. 

С этой целью еще более усо-
вершенствована процедура от-
бора кандидатов в судьи, кото-
рая в Европе отличается своей 
прозрачностью, с применени-
ем возможностей современных 
ИКТ установлен порядок, когда 
каждый кандидат отвечает на 
вопросы в индивидуальном по-
рядке, через компьютер, а при-
ем документов принял устой-
чивый характер.

За минувший период про-
веден отбор с прозрачными 
процедурами из почти 1200 
кандидатов в судьи. 83 высо-
коквалифицированных юри-
ста, успешно прошедшие этот 
многоэтапный процесс, вклю-
чая длительное обучение в Ака-
демии юстиции и стажировку 
в судах, назначены на судей-
ские должности в судах пер-
вой инстанции. Еще более 300 
соискателей находятся на раз-
личных стадиях отборочного 
процесса. В настоящее время 
33 человека из них, успешно 
сдавшие экзамены, привле-
чены к обучению в Академии 
юстиции для подготовки к су-
дейской работе.

В ходе обучения кандида-
там будут при участии авто-
ритетных местных и зарубеж-
ных экспертов преподавать-
ся такие актуальные темы, как 
этика поведения судьи, борь-
ба с коррупцией, права челове-
ка, прецедентное право Евро-
пейского суда, использование 
современных ИКТ и др., они 
пройдут стажировку в судах. 
Кроме того, будет организова-
но изучение передового зару-
бежного опыта. Этот этап уче-
бы уже успешно завершили 40 
кандидатов в судьи. С каждым 

из них Судебно-правовой со-
вет в соответствии с правила-
ми провел беседы, проведена 
специализация, и главе государ-
ства направлены предложения 
об их назначении на соответ-
ствующие судебные должно-
сти. Распоряжением Президен-
та Азербайджана от 12.01.2023 
года эти кандидаты получили 
направления в различные суды 
первой инстанции, что поми-
мо комплектации существую-
щих вакансий даст дополни-
тельный толчок снижению слу-
жебной нагрузки судей, более 
оперативному и качественно-
му рассмотрению дел.

Надо сказать, что отмена 
возрастного ценза для кан-
дидатов в судьи создала усло-
вия для более активного уча-
стия в этом процессе молодых 
юристов. Не случайно в насто-
ящее время половину кандида-
тов в судьи составляют пред-
ставители нового поколения, 
в том числе молодые юристы, 
обучавшиеся и получившие 
ученые степени за рубежом. 
Они успешно трудятся в раз-
личных правовых структурах 
- судах, органах юстиции, про-
куратуры, адвокатуре, в госу-
дарственных и частных орга-
низациях.

В общей сложности в ре-
зультате проведенных за по-
следнее время назначений судьи 
нового поколения составляют 
более 80% судейского корпуса. 
Кроме того, соблюдая принцип 
гендерного равенства и, при-
нимая во внимание активность 
женщин в различных сферах 
общественной жизни, до 50% 
новоназначенных составляют 
женщины. Судьи нового поко-
ления, включая женщин, отли-
чающиеся моральной чистотой, 
обладающие высокими знани-
ями и навыками, выдвигают-
ся в высшие судебные инстан-
ции и на руководящие должно-
сти и демонстрируют высокий 
профессионализм.

Работа по исполнению по-
ручений и рекомендаций гла-
вы государства в русле совер-
шенствования судебной дея-
тельности продолжается.

Дорогу 
молодым юристам
Судейский корпус укрепляется 
молодыми кадрами нового поколения
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